

EL X ANIVERSARIO DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES Y LA ACCION SOCIAL DE LA UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

*Dra. Ma. Eugenia Bozzoli de Wille
Representante del Area de Ciencias
Sociales ante el Consejo Universitario **

Nuestra participación es particularmente significativa en este décimo aniversario del Instituto de Investigaciones Sociales, porque se han querido realzar los estrechos lazos del Instituto con la Vicerrectoría de Acción Social, lo que a su vez indica que las labores de acción social han estado formando parte apropiadamente del quehacer de esa unidad de investigación. Como también el Instituto se ha preocupado desde sus inicios de apoyar y fortalecer la docencia universitaria, nuestro primer deseo es expresar gran satisfacción porque una vez más se hayan dado muestras de la integración entre investigación, docencia y acción social que debe ser una meta irrenunciable del quehacer académico.

Para recordar la trayectoria del Instituto en Acción Social podemos referirnos a su primer informe de labores —El Instituto de Investigaciones Sociales, Dos años de Actividades, por el Dr. Daniel Camacho, abril de 1977— y al último, el Informe de Actividades del Dr. Jorge Rovira Mas, junio de 1985.

Desde el principio la labor de divulgación se consideró prioritaria. En los años setenta se escogieron formas de edición baratas y sencillas, para permitir una difusión pronta. Sin duda alguna los Avances de Investigación han cumplido su propósito, especialmente a través de la docencia. Los investigadores transmitieron su experiencia personalmente en las aulas, y por medio de los avances que han venido sirviendo de textos.

El Centro de Documentación se propuso alcanzar el ámbito nacional, lo que a dos años de su fundación, se había logrado con 59 instituciones; hoy día es una parte fundamental en el funcionamiento del Instituto.

Mediante conferencias, el Instituto ha venido dando cumplimiento a la tarea de divulgar; recor-

damos en sus inicios el iluminador ciclo, las Ciencias Sociales y el Subdesarrollo (abril y mayo de 1975) en colaboración con el Colegio de Costa Rica, y hemos visto el éxito del ciclo de conferencias con que se ha celebrado este Décimo Aniversario.

Dos muy recordados miembros, lamentablemente ya fallecidos, mantuvieron por la Radio Universidad de Costa Rica los excelentes programas “La Hora Centroamericana”, del Profesor Mario Flores Macal, y “La Hora Precolombina” del Dr. David Luna.

Desde sus inicios se preocupó el Instituto por la difusión de sus resultados, mediante dos series de publicaciones con fisonomía muy propia, el *Anuario de Estudios Centroamericanos* y los Avances de Investigación ya mencionados, que en los primeros dos años de labor sumaron 24. Los libros fueron otro recurso, siendo el primero una obra de demografía, *La Población de Costa Rica*.

El décimo aniversario encuentra al Instituto reorganizado en la producción de series de investigación y otros órganos escritos de difusión, aumentando lo anterior y creando una unidad interna de enlace con los medios de divulgación universitaria.

En el curso de la década se consolidó la participación del Instituto en el Trabajo Comunal Universitario. Se consolidó además una definición del “programa” como unidad operativa del Instituto, el cual incluye en su enunciado básico la necesidad de la difusión de los conocimientos producidos y “la permanente preocupación por poner los resultados a la disposición de los usuarios potenciales”, concepción que asegura el cumplimiento permanente de los fines de la Acción Social por parte del Instituto.

Con nuestra felicitación para todo el personal del Instituto, deseamos recordar especialmente los afanes de sus tres directores por darle a esta unidad la orientación y fuerza que necesitaba, a saber, el Dr. Daniel Camacho, el Dr. José Luis Vega y el Dr. Jorge Rovira.

* Palabras de la Dra. María Eugenia Bozzoli de Wille, expresadas en nombre de la Licda. Mireya Hernández de Jaén, Vicerrectora de Acción Social de la Universidad de Costa Rica.